

Les journées de l'antiracisme (VERVIERS)

Rédigé le 14 janvier 2019

Les journées de l'**antiracisme**



Les journées de l'antiracisme, une formation pour s'armer contre les discours discriminants ! Vous êtes confronté dans votre pratique professionnelle à la recrudescence ou à la banalisation de discours racistes et discriminants ? Vous vous sentez démuni face à ces discours en évolution et ne savez pas toujours comment y répondre de manière adéquate ?

BePax organise "**Les Journées de l'Antiracisme**" en collaboration avec d'autres organisations du secteur antiraciste (CERAIC, CIRE, MRAX, CBAI, Media Animation, CRVI, CAI Namur, Unia, Bamko, CEJI, CEPAG, FGTB Bruxelles, CSC, CCIB).

Les journées de l'antiracisme s'adressent aux professionnels de l'enseignement, de l'éducation permanente et du tissu associatif qui souhaitent s'outiller pour répondre aux comportements et discours discriminants. Ces journées de formation avec des intervenants du secteur antiraciste visent à renforcer les acteurs de terrain dans leur compréhension et leur pratique.

La première journée se déroulera le **06 mai 2019 à Verviers**. Puis ce sera à Bruxelles en mai également (date précise encore à communiquer), le 11 octobre à Namur et enfin le 18 décembre à la Louvière.

Programme :

- 8h30 : Accueil
- 9h00 : Introduction sur la thématique
- 10h15 : 6 tables rondes thématiques sur le format « forum ouvert » : 4 x 30 min pour découvrir une thématique (voir la liste ci-dessous)
- 12h30 : Repas déambulatoire et visite des stands d'associations
- 14h00 : 6 ateliers différents sont proposés (voir liste ci-dessous) afin de découvrir des outils proposés par des associations
- 16h00 : Conclusions et recommandations

Tables rondes du matin :

- Migrants : Législation de ségrégation (**CIRÉ-asbl**)
- L'antiracisme, une lutte à mener par les victimes ou par l'ensemble de la société ? (**Bamko**)
- « Racisme anti-blanc » (**BePax**)
- Racisme structurel (**FGTB Bruxelles**)
- Les différentes formes de racismes : Islamophobie, antisémitisme, racisme anti-Noirs, racisme anti-Roms, etc. (Plusieurs acteurs dont le **CBAI**)
- Féminisme, LGBT et racisme (**RainbowHouse Brussels**)

Ateliers de l'après-midi :

- **Migrants et préjugés (CSC)** : L'argumentaire réalisé par les Migrants CSC est un outil de sensibilisation pour déconstruire les préjugés sur les réfugiés, les migrants et les sans-papiers à destination d'un public très large : délégués et militants syndicaux, élèves ou apprenants, personnes en formation ou stage professionnel, demandeurs d'emploi, publics des diverses associations, etc. Cet argumentaire met le focus sur le socio-économique, le travail, la sécurité sociale afin de sensibiliser le grand public. Il identifie une série de préjugés qu'on entend le plus souvent et puis essaye de les déconstruire de manière simple et accessible en développant des arguments très

variés, à commencer par les droits fondamentaux de l'être humain, les arguments démographiques, les données économiques, la richesse de l'interculturalité, etc. Les Migrants CSC proposent également quelques méthodes d'animation sur l'outil.

- **Vermine et pot de Beurre (Crvi Asbl)** : Au XIX^{ème} siècle il s'agissait d'insultes adressées aux migrants belges. Aujourd'hui, « Vermine et Pot de Beurre » est le nom d'un jeu de société collaboratif permettant aux participants de complexifier leur regard sur l'histoire des migrations qui ont traversés la Belgique depuis 1831. Il s'agit d'une porte d'entrée pour initier des débats autour des thématiques qui gravitent autour de cette histoire: la société multiculturelle contemporaine, la naissance du racisme, les processus d'intégration en Belgique,....
- **Comment se faire entendre politiquement ? (ENAR)** : L'European Network Against Racism a publié un manuel proposant une méthode pour développer l'outil qu'est « le plaidoyer ». Ce dernier vise à donner la parole à des personnes qui ont « moins voix au chapitre » ; d'initier des changements positifs en faveur de la justice sociale sur base d'efforts conjoints de la part de différents acteurs de la société civile, associative et institutionnelle ; et de développer des preuves soutenant un discours auprès de décideurs en capacité de mettre en œuvre ces changements.
- **Législation sur les discriminations : où et comment se plaindre ? (Unia)** : En Belgique des lois veillent à interdire les discriminations. Pourtant il n'est pas toujours simple de distinguer ce qui est de l'ordre de la discrimination de ce qui n'en relève pas. Et une fois celles-ci identifiées, que faire ? UNIA (anciennement Centre pour l'égalité des chances), s'occupe de recevoir ces plaintes et de conseiller les personnes.
- **Les médias contribuent-ils au racisme ? (Média Animation)** : Quel pourrait être leur rôle dans la lutte antiraciste ? L'atelier présentera les différents mécanismes médiatiques qui posent problème dans la représentation des minorités et des migrants. Le rôle des médias sera envisagé sous plusieurs perspectives différentes : économiques, politiques, sémantiques et sociales. Il s'agira finalement de cerner le rôle que les citoyens peuvent activement jouer sur ces questions.
- **« Avec ou sans sel » : Outil sur les stéréotypes et préjugés (Territoires de la mémoire)** : L'atelier consistera en la présentation du « jeu de l'immeuble » qui permet au public d'identifier ses propres stéréotypes et préjugés et d'ainsi se prémunir face aux différentes formes d'exclusion qui peuvent en résulter. Ensuite nous explorerons un module de formation qui a pour objectif d'appréhender la construction de certains

mécanismes psycho-sociaux liés à ces phénomènes. La formation permet ainsi aux participants de poser un regard critique sur leurs propres perceptions et d'acquérir un ensemble de leviers permettant d'adapter leurs comportements.

Inscriptions & contact : <https://antiracismedays.com/contact/>



Avec le soutien de la
Fédération Wallonie-Bruxelles

Ed resp : Ghaliya Djelloul
Chaussée Saint-Pierre, 208
B-1040 Bruxelles
Tél : 02/896 95 00
info@bepax.org
www.bepax.org
IBAN : BE28 7995 5017 6120